

Politique en faveur des seniors : un enjeu majeur pour le canton du Jura

Lisa Raval (PS)

Au 31 décembre 2022, le canton du Jura comptait une population de 73'865 personnes. Selon le Mémento statistique 2024, 22,4% de la population jurassienne était âgée de 65 ans ou plus en 2023. Selon une étude de l'Observatoire suisse de la santé publiée en mars 2022, la population des personnes âgées de 65 ans et plus en Suisse devrait augmenter de 52% d'ici 2040, tandis que celle des plus de 80 ans devrait presque doubler (+88%). Ces tendances nationales sont également applicables au canton du Jura, où la proportion de seniors a augmenté ces dernières années. Fort de ces constats, le Canton a d'ailleurs publié sa Planification médico-sociale (PMS) à l'horizon 2040 en fin d'année 2024.

Le vieillissement démographique aura des répercussions majeures sur la vie sociale, culturelle et économique de notre région. Il représente un défi en matière d'intégration sociale, d'aménagement du territoire, de mobilité et d'accessibilité. Plusieurs communes suisses et jurassiennes ont déjà mis en place des politiques publiques spécifiques pour répondre aux besoins des seniors : information et formations, offres de loisirs, logements adaptés, aides à domicile, services médicaux renforcés, transports publics à prix avantageux, soutien administratif, structures d'accueil en EMS, etc. À titre d'exemple, Courroux a récemment lancé un programme de loisirs dédié aux seniors, tandis que Delémont a élaboré un répertoire des prestations disponibles pour cette population et mis en place un Conseil des seniors.

Depuis septembre 2021, le Valais dispose d'une Coordination cantonale dédiée aux personnes de 60 ans et plus. Cette entité vise à promouvoir une qualité de vie satisfaisante durant toutes les phases de la vie en mettant en œuvre une politique spécifique pour les seniors. Il lance également des appels à projet, soutient financièrement et méthodologiquement les communes dans leurs actions pour les seniors et promeut activement la santé de ses aîné.e.s avec la Plateforme60+ depuis 2015.

Vu les précédents chiffres, la population jurassienne compte et comptera à moyen terme un grand nombre de seniors. De plus, le canton du Jura dispose de nombreux atouts pour répondre aux attentes de ses seniors et attirer de nouveaux habitant.e.s en quête d'un cadre de vie agréable pour leur retraite : proximité de la nature, qualité de vie, dynamisme commercial et culturel, services de proximité, logements protégés, établissements médico-sociaux, etc. Encourager l'installation de nouveaux.elles retraité.e.s pourrait également contribuer à freiner le déclin démographique de certaines communes et renforcer la dynamique locale, notamment par l'engagement bénévole des seniors dans le tissu associatif, culturel et économique.

Face à ces enjeux, **nous demandons au Gouvernement d'élaborer et de mettre en place une politique en faveur des seniors, afin d'anticiper les défis du vieillissement et de faire du Jura un canton exemplaire en matière d'accompagnement et d'inclusion des aîné.e.s.**

Co-signataires

- Jelica Aubry-Janketic (PS)
- Valérie Bourquin (PS)
- Patrick Cerf (PS)
- Florence Chaignat (PS)
- Pierre-André Comte (PS)
- Loïc Dobler (PS)
- Gaëlle Frossard (PS)
- Nicolas Girard (PS)
- Katia Lehmann (PS)
- Hildegard Lièvre Corbat (PS)
- Fabrice Macquat (PS)
- Nicolas Maître (PS)
- Françoise Schaffter Houlmann (PS)